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百米接力前收到幸运面

苏苏炳炳添添赛赛后后要要解解馋馋

新华社广州８月１７日体育
专电（记者 王浩明） 记者１７
日得到确认，易建联已经与洛
杉矶湖人队签约，新赛季将为
这支美职篮球队征战。这将是

阿联时隔四年重返美职篮赛
场。

在里约奥运会中国男篮的
５场比赛里，易建联场均拿到
２０．４分和６．６个篮板，是球队的

核心。
此次加盟湖人将是易建联

时隔四年后重返美职篮赛场，
此前他曾为四支美职篮球队效
力。２００７年，易建联以首轮第６

顺位被雄鹿队选中，２００８年转
投新泽西网队，２０１０年加盟华
盛顿奇才队。在美职篮遭遇停
摆的２０１１年，易建联返回老东
家广东宏远打了一个赛季。

２０１２年，阿联再次返回美职篮
加盟达拉斯小牛队。该赛季后，
易建联暂时结束了辗转的美职
篮生涯，返回中国，并为广东宏
远效力四个赛季。

易易建建联联签签约约湖湖人人，，时时隔隔四四年年重重返返NNBBAA

本报讯 北京时间8月18日
晚，男子4×100米接力预赛将举
行，苏炳添届时将和队友们向奥
运梦想发起冲击。在与队友们积
极备战的同时，朋友们也给苏炳
添准备了幸运面，苏炳添发微博
表示“希望能带来好运”。

在中国田径队来到里约后，
很多人对苏炳添领衔的中国男
子100米和4×100米接力充满期
待，毕竟中国男子短跑不仅有苏
炳添，还有谢震业这样出色的队
友，而且中国队在接力比赛中还
有非常出色的交接棒技术。

在此前的男子100米比赛
中，中国队没有一个人进入决
赛。奥运会男子4×100米对于苏

炳添和队友来说，将是本届奥运
会证明自己的最后机会，从实力
上说，他们有很大的把握进入最
后的决赛。苏炳添说，之前百米
的成绩不算好，他可以跑得更快
更好。在大战即将到来之前，朋
友 们 给 苏 炳 添 带 来 了 幸 运
面——— 康师傅方便面，祝愿他
在接力的比赛中取得好成绩，
而这是中国田径队的老传统。之
后苏炳添发布微博称：从6月初
到现在，出国两个多月了，对中
餐馋得不行。朋友从家里带了面
给我，希望能带来好运，比完接
力解解馋！

据了解，中国队男子4×
100米接力比赛的首棒已经换

了年轻的选手，而最后人选尚
未确定，但是第二棒谢震业、第
三棒苏炳添和第四棒张培萌是
已经确定的。更换年轻选手跑
首棒，这对于年轻选手和即将
亮相赛场的四人团队来说都是
一次很大的挑战。苏炳添说：

“由于一共就两枪，因此对于我
们来说，预赛开始就已经是决
赛，必须跑好，否则很难进入决
赛。”目前分析，届时跑中国队
第一棒的很可能是汤星强或杨
洋。奥运会男子4×100米的预
赛将在北京时间8月18日晚上
举行，期待苏炳添和队友们能
够把握机遇，在跑道上真正展
现中国速度。

仅获两铜创历届奥运会最差

中中国国体体操操兵兵败败里里约约到到底底为为何何
从双杠上跳下来的尤浩没有站稳，他一屁股坐在了垫子上。这个失误也意味着，在里约奥运会体操比赛最后一天，残存存在男子

双杠上的最后一丝夺金希望，彻底破灭。
金银牌挂零，仅有男女团体两枚铜牌入账，这是中国体操队里约奥运会上交出的答卷，这个战绩之惨淡，创造了中国奥奥运代表

团自1984年洛杉矶奥运会参赛以来的最差。里约惨败，问题在哪儿，有太多的疑惑，等待我们解答，去反思。

本报特派记者 刘伟
8月17日发自里约

青黄不接，
成长付出代价

中国体操兵败里约，最显著
的一个问题，是近几年体操人才
青黄不接。

北京奥运会上，肖钦、陈一
冰、邹凯、李小鹏、杨威等人领衔
的中国体操队，一举拿下9金，体
操黄金一代，也被冠以“体操梦
之队”的美誉。4年前的伦敦奥运
会上，中国体操队拿下4枚金牌，
表现依旧不俗。

从里约周期开始，当年的队
员们先后退役。大面积更新换
代，让中国体操队体会到了成长
的代价。

以男团为例，中国队至少
出现了3次较大失误。在颇有冲
金实力的双杠上，2015年世锦
赛双杠冠军尤浩下法失败，他
承认“想法太多了”。2014年世
锦赛吊环冠军刘洋，在看到先
出场的希腊人得到极高分数
后，乱了节奏，致使后程乏力、
落地不稳。

“这次参赛的队伍整体太
年轻了，自我控制太多，没有放
开。”中国体操队总教练黄玉斌
直言。

批评裁判，
不如反思自己

裁判在打分过程中“有意压
分”成为很多人吐槽体操，乃至
整个里约奥运会的口实。如果说
个别运动员在评分中被打压，不
排除一些争议存在，但纵观整个
中国体操，几乎每个人、几乎从
比赛开始到结束，一直被“压
分”。这种情况下，中国体操或许
该反思自己。

里约奥运会上，裁判在完成
分上的要求比较苛刻，以难度
见长的中国选手，总觉得分值
不高，似乎被“别有用心”的裁
判给照顾了。其实，“与其说裁
判打分不公，倒不如说是整个
评分取向的影响，更注重动作
的完成质量。”中国体操队总教
练黄玉斌坦言。

换句话说，新的奥运会周
期里，随着体操评判标准的转
向，中国体操长期坚持、曾经给
自己带来荣誉的一些东西，在
这届奥运会上逐渐落伍，甚至
成了拖累。

近年来，对女子体操的打分
风向转为力量和美感，中国选手
所擅长的转体动作以及双腿是
否并拢、脚尖是否绷直等细节已
非“主流”，男子选手在双杠项目
的“招牌动作”挂臂，甚至成为扣

分点。这种趋势在2015年世锦赛
已显现，反应慢半拍的中国体
操，最终在里约铸成遗憾。

事实上，我们通常所说的
“体操”或者“竞技体操”，对应
的英文是Artistic Gymnastics，
直译则为“艺术体操”。通常所
说的“艺术体操”，英文则为
Rhythmic Gymnastics，直译则
为“韵律体操”。这种概念的错
位实质上也反映了中国体操发
展的误区：重竞技技巧，追求技
术难度，忽视了审美。

在里约经历了断崖式坠落
后，对体操概念、裁判评判价值的
变化，中国体操必须努力去适应。

竞技体育，
不能因噎废食

里约遭遇的大滑坡，也并非
完全是一件坏事。身为体操的年
轻一代，在历经了奥运会舞台的
磨练之后，才能真正体会自己努
力的方向到底在哪里。

其实，中国体操兵
败里约，除了青黄不
接，除了裁判评
判价值转向，
过 去 四

年，弱化竞技体育甚至对体操
训练妖魔化，也有一定的责任。

随着北京、伦敦两届奥运会
的出色表现，也随着国内淡化金
牌观念的不断延伸，过去四年，
国内体育发展的重心，开始向全
民健身倾斜，竞技体育被弱化。

做一个简单的对比，日本
“体育振兴计划”和英国“体育
机构”，其实多少类似于中国举
国体制。在奥运会旗帜下，这一
机制对竞技体育的带动也的确
有目共睹。伦敦奥运会之后，英
国代表团在里约余威犹在，已
经表现出了赶超中国，迈
进第一集团的趋势。日
本体操的人才交
接，在面向东京
奥 运 会 的
大 背 景

下，也出色完成。这种对竞技体
育的扶植，任何时候都不为过。

“12年前的失败都过去了，
现在早已没有过不去的坎。”
黄玉斌说，里约的失败不
可怕，在失败中找到前
行的力量，失败才
显得有意义。

里约奥运会，中国体操遭遇滑铁卢，创下历届最差战绩。新华社发

收到幸运面，苏炳添速度极快地发微博展示。
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